



CDMX
CIUDAD DE MÉXICO



OPINIÓN

BAJO RESERVA

El caso "Frida" llega a Los Pinos

El presidente **Enrique Peña Nieto** habló con el secretario de Marina, almirante **Vidal Francisco Soberón**, y preguntó si había algún problema. De manera franca, el almirante respondió que ninguno. ¿Usted se hace cargo?, inquirió el Presidente. Yo lo resuelvo, respondió el militar, nos comentan. Soberón pidió saber con detalle qué pasó. Pese a saber que fue un rescatista civil y luego otro quienes habían difundido inicialmente la especie de la menor llamada "Frida" atrapada en los escombros del colegio Enrique Rébsamen, el secretario, dijo a su equipo más cercano que no se echaría la culpa a nadie, que se había trabajado en equipo y con base en esa honestidad y buena fe se había confiado a plenitud en los rescatistas y autoridades civiles. Entonces, decidió asumir toda la responsabilidad, nos comentan.



ARIEL OJEDA. EL UNIVERSAL

Instalaciones del colegio Enrique Rébsamen

Una buena: sí habrá bono catastrófico para Oaxaca y Chiapas

Dentro de la tragedia ocasionada por los fuertes sismos del 7-S y 19-S, hay una buena noticia para México: Oaxaca y Chiapas tendrán bono catastrófico por 150 millones de dólares, por medio del Banco Mundial. ¿Cuál es la diferencia entre lo ocurrido en suelo oaxaqueño y chiapaneco con los sucesos en la CDMX? El hecho de que las cláusulas de este seguro establezcan que los terremotos deben ser a partir de magnitudes de 7.8 en la escala de Richter —y en el caso de Oaxaca y Chiapas fue de 8.2—, frente al de 7.1 en la capital del país. Nos explican que los recursos para la reconstrucción se depositarán en el Fonden, una vez que se liberen en un plazo contractual de 40 días naturales. Es la cuarta ocasión, nos dicen, que el gobierno de México utiliza el bono catastrófico, como parte de una estrategia de administración de riesgos. Una buena noticia en medio de tanta tristeza...



ARCHIVO. EL UNIVERSAL

Enrique Graue Wiechers

"¡Seguir adelante!", mensaje del rector Graue

El temblor del martes agarró al rector de la UNAM, **Enrique Graue**, de vuelta a sus oficinas del sexto piso de la torre de Rectoría, después de encabezar el macro simulacro. Nos relatan que don Enrique recuperó el aliento —provocado por el descenso precipitado— y comenzó a dar instrucciones en la explanada que da a la Biblioteca Central para la preparación de uno de los mayores centros de acopio en CU para las víctimas. A las pocas horas, los jóvenes universitarios formaron brigadas y tomaron las calles de la CDMX para ayudar a los habitantes de nuestra urbe. Ahora, el rector de la máxima casa de estudios ha llamado a reanudar las clases el próximo lunes 25 de septiembre: "En medio del dolor y la conmoción debemos seguir adelante".

Los daños en San Lázaro

El próximo lunes, el presidente de la Cámara de Diputados, el priísta **Jorge Carlos Ramírez Marín**, se reunirá con los coordinadores de todos los grupos parlamentarios a las 17:00 horas. Esté encuentro, nos adelantamos, servirá para definir tres cosas: la agenda legislativa que se desahogará en este periodo ordinario; conocer el dictamen final de la revisión a las estructuras del Palacio Legislativo luego del sismo del 19-S —los edificios B y H presentan severos daños—, y definir si los legisladores sesionan en las instalaciones de San Lázaro o se habilita una sede alterna, debido a que no están garantizadas las condiciones en el inmueble del Congreso de la Unión.

TRASCENDIÓ

:Que la Cámara de Diputados analiza como sede alterna de sesiones el Centro Banamex, en caso de que el dictamen que entreguen los peritos el próximo lunes determine que el recinto legislativo de San Lázaro no puede ser ocupado por el momento, derivado del sismo.

El presidente del órgano legislativo, **Jorge Carlos Ramírez Marín**, dice que se analizan tres vías para restablecer los trabajos, todo depende del informe que les presente Protección Civil: que todo regrese a la normalidad, que sesionen sin que los empleados asistan o trasladar la sede al conocido centro de negocios.

:Que en caso de que se reanuden sesiones el próximo martes, para garantizar la seguridad de todas las personas que ingresan al Salón de Plenos, la Cámara de Diputados retiró el candil monumental de esa área, con lo que se liberarán 20 toneladas de peso en la estructura.

El candil está compuesto por 490 prismas de acrílico y fue retirado por un equipo de expertos, quienes garantizaron que la pieza no sufra deterioro alguno.

:Que el jefe de Gobierno de Ciudad de México, **Miguel Ángel Mancera**, acudió a la Cruz Roja, donde felicitó a los brigadistas que trabajan en la emergencia derivada del sismo y recordó que hace 30 años lo trasladaron a esa institución debido a un accidente automovilístico.

Como parte de su agenda del día, también visitó a vecinos de zonas afectadas acompañado de ingenieros que revisaron algunas construcciones y ofreció que seguirán los esfuerzos hasta que se restablezca la tranquilidad.

:Que sismos y huracanes no solo pusieron a prueba la fortaleza y solidaridad de los mexicanos, sino también la infraestructura de comunicaciones y transportes, que hasta ahora superó la prueba y permitió, en momentos trágicos, mantener conectado al país, sostienen en la SCT, que encabeza **Gerardo Ruiz Esparza**.

Vía la red carretera se pudo mantener la actividad económica normal y servir de puente para trasladar la ayuda humanitaria para millones de mexicanos; de hecho, el controvertido Paso Express de Cuernavaca estuvo a la altura, dicen, como el resto del Programa Nacional de Infraestructura en materia de carreteras.

:Que **Yochay Manuiff**, jefe de la Unidad de Rescate de las Fuerzas de Reserva Israelí, se dijo agradecido con México por permitirle hacer algo "por este pueblo tan grande".

Bienvenidos.



FRENTE POLÍTICOS

I. Acusaciones de salva. Durante la audiencia de imputación a **Rodrigo Medina de la Cruz**, exgobernador de Nuevo León, por el delito de peculado, trascendió que usó el helicóptero del gobierno del estado para realizar viajes personales y lo puso también al servicio de amigos. **Érika Irigoyen**, fiscal de la Subprocuraduría Anticorrupción, detalló que el testimonio de tres pilotos de la aeronave avala las acusaciones. Asimismo, tienen las bitácoras del helicóptero. Los vuelos se realizaron, principalmente, en fin de semana, entre 2013 y 2014. Le han buscado por todos lados y **Medina de la Cruz** sigue libre. ¿Hay algo más sólido o sólo son aspavientos legales?

II. Mucho que explicar. Denuncian que al ingresar a territorio morelense, los camiones de ayuda para los damnificados son desviados a las bodegas del DIF estatal, y que el gobernador **Graco Ramírez** y su esposa, **Elena Cepeda de León**, los entregan condicionados. La acusación es grave, pues también la sustenta **Ramón Castro Castro**, obispo de Cuernavaca, quien denunció que tres cargamentos que iban para la diócesis jamás llegaron, pues el gobierno incauta y se queda con la ayuda para entregarla con su bandera política. **Ramírez** se defiende en Twitter: "Vamos a garantizar transparencia este proceso de apoyos, que nadie los engañe y pretenda lucrar con el dolor y la necesidad de las familias". A ver si es cierto.

III. Necesidades. Autoridades aduanales de Matamoros fueron denunciadas por la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) por obstaculizar el paso de viveres donados por ciudadanos estadounidenses en apoyo a las víctimas de los sismos del 7 y 19 de septiembre. **Oswaldo Castillo Hernández**, presidente de la Canaco en Matamoros, afirmó que la autoridad está aplicando exigentes requisitos que impiden el ingreso de insumos en al menos cinco estados del país. Exigen que sean sensibles a la tragedia. Lamentó que, pese al llamado que hiciera el presidente de la República, **Enrique Peña Nieto**, los aduanales no brinden las facilidades. A ver, ¿qué parte no entienden de que estamos en contingencia? ¿O cuánto quieren?, porque si se trata de eso, pónganle precio a su nivel de corrupción.

IV. Presión ciudadana. México rompió el pico más alto de tráfico en Change.org, la plataforma para el cambio social en la que se recolectan firmas para diversas causas. La marca histórica se logró gracias a diversas peticiones específicas: que los partidos políticos entreguen las partidas presupuestales para sus campañas, que ascienden para 2018 a unos siete mil millones de pesos. "Si tú le quitas dinero a los partidos políticos, en época de campaña, tienes que cambiar estructuralmente muchas cosas... Reordenar la ley. Y eso ya no da tiempo", manifestó **Angélica de la Peña**, senadora perredista. **Miguel Ángel Osorio Chong**, titular de la Segob, no está de acuerdo. Precisó que cuando hay voluntad política, siempre hay tiempo. Piénsenlo bien, legisladores. El horno no está para bollos. No le busquen.

V. Héroe. Ante la tragedia por los sismos en México del 7 y 19 de septiembre, el apoyo que han brindado los binomios caninos de la Secretaría de Marina ha acaparado los reflectores a nivel mundial, pues los perros de búsqueda y rescate *Chichi*, *Evil*, *Eco*, *Ariel*, *Titán* y, en particular, *Frida*, que ha salvado a más de 50 personas en México y otros países, han conseguido reconocimiento por la labor que brindan en la búsqueda de sobrevivientes. Los brigadistas se unen con la inteligencia, destreza y la capacidad olfativa de rastreo de los canes. También hay que destacar que un complemento importante para el éxito de los rescates ha sido la ayuda internacional, países como Japón, Israel, Chile, Colombia, Panamá, EU y España han contribuido con tecnología de punta o personal capacitado para la búsqueda de personas bajo los escombros.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



ALGUIEN debería explicarles a los partidos políticos que las promesas a futuro no sirven para resolver las urgencias del presente. O lo que es lo mismo: si no quieren donar para los damnificados y la reconstrucción, que lo digan de una buena vez pero que no le jueguen al vivo.

POR un lado, **PAN, PRD y MC** plantean eliminar al 100 por ciento el subsidio a los partidos, pero no tienen la fuerza legislativa para lograrlo y, aunque se llegara a aprobar, por ley no aplicaría para este proceso electoral sino para el de 2021. ¡Ya pa' qué!

POR el otro lado, **Morena** dice que sí le entra, pero que hasta el próximo año y en cómodas mensualidades. Y los del **Partido Verde** se dicen encantados con la idea, pero ya sabemos cómo son. Curiosamente, el único que ya puso en la mesa su lana fue el **PRI**: 258 millones de pesos.

SI LOS dirigentes partidistas necesitan que les expliquen lo que es el altruismo, que se den una vuelta por la tlapalería **Materiales del Parque**, en **Sonora 128**. En medio de la tragedia, ese pequeño negocio donó su inventario para las labores de rescate: palas, picos, guantes, cuerdas, lámparas, pilas y demás fueron a parar a manos de los brigadistas completamente gratis. Y sin necesidad de convocar a conferencias de prensa, ni grabar videos en **Facebook**.

...

ALGO RARO está pasando en la **Ciudad de México**, pues antenoche estaba citada una reunión en el **C5** en la que participarían el jefe de Gobierno y los 16 delegados. Pero sólo llegaron siete y quien los atendió fue la secretaria **Patricia Mercado**.

...

LA SOLIDARIDAD se pinta sola y la promotora cultural **Lorena Hernández** organizó una macrosubasta de arte en beneficio de los damnificados del sismo. Entre los artistas que han aceptado donar parte de su obra están figuras de la talla de **Manuel Felguérez** y el mismísimo **Gabriel Orozco**. También se está invitando a particulares a compartir su acervo. ¿Cuántos de los políticos que son conocidos coleccionistas le entrarán con su cuerno? Es pregunta puntillista.

...

AL QUE se le amargó su sueño de ser gobernador de **Jalisco** fue al empresario dulcero **Enrique Michel** quien, sorpresivamente, se bajó de la contienda por la candidatura de **Morena**.

AUNQUE adujo "motivos personales", todo indica que le pasó lo mismo que a **Ricardo Monreal**: apoyó con todo a **Andrés Manuel López Obrador**, le dijeron una y otra vez que él era el bueno y, a la mera hora, al **Rey del Mazapán** lo hicieron polvorón.

Escasa capacidad de respuesta

Cada día que pasa desde el fatídico terremoto de 7.1 grados Richter del martes pasado, en medio de la admirable movilización ciudadana en apoyo a las labores de rescate y ayuda a los damnificados, se hace evidente que tras 32 años del temblor de 1985, el conjunto de nuestras instituciones públicas —eso que se conoce como “aparato del Estado mexicano”— no están preparadas para hacer frente a una crisis producto de algún fenómeno natural como la que vivimos ahora.

EDITORIAL

Que ha habido avances, ni duda cabe. Sin embargo, cuando se revisa la respuesta dada por el conjunto de instituciones públicas en el ámbito de sus diversas competencias a la emergencia de esta semana, sale a la luz que no hay una estrategia de Estado previamente diseñada para afrontar este tipo de situaciones extremas. No existe pues, o no se ha visto, a excepción de las Fuerzas Armadas, coordinación entre todo el aparato gubernamental para aminsonar en el menor tiempo posible el impacto de una catástrofe y sus costos humanos y materiales.

Y no nos referimos sólo al hecho de que, en contextos de emergencia, se supone que todo organismo público o privado deba contar con un equipo plenamente apto de Protección Civil. Más bien se requiere que las instancias de Salud, por

ejemplo, convengan líneas de acción para casos extremos con otras como Seguridad Pública, Comunicaciones y Transportes, Sedatu, etcétera. Cada dependencia debería tener capacidad de acción propia en estos casos, en coordinación con todas las demás.

Porque lo que hoy vemos, hay que decirlo, no es inacción e ineptitud en las labores de los equipos oficiales, sino insuficiencia, ya que han quedado rebasados por la ciudadanía, que de manera espontánea se ha organizado para establecer albergues, proveer de comida y artículos de primera necesidad a los afectados, dar alojamiento a brigadistas, entre muchas otras expresiones de civismo y solidaridad que han admirado al mundo y que sin duda han coadyuvado a salvar vidas.

Hoy pues es la ciudadanía —de la mano de la sociedad civil organizada— la que, ni dudarlo, ha sacado adelante a la capital del país en estos días de temor, histeria colectiva y tristeza.

En estas poco más de tres décadas se aprendió mucho en términos de cultura de la prevención, hoy por ejemplo prácticamente cualquier habitante de la capital ha realizado un simulacro alguna vez en su vida. Asimismo, las leyes se hicieron más estrictas en los requerimientos de construcción, con miras a garantizar edificaciones más seguras.

No obstante, es en su capacidad de respuesta y coordinación ante condiciones de urgencia, que los órganos de gobierno nos quedan a deber. ●



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto Partidos y damnificados ¿quién da más?

Lo que empezó como un movimiento ciudadano, que buscaba reorientar parte de los recursos públicos que reciben los partidos políticos nacionales para apoyar a los damnificados por los recientes sismos, se convirtió ya en una rebatanga y en un concurso de demagogia entre los mismos partidos y el Instituto Nacional Electoral que, al retrasar y complicar la decisión de devolver parte de esos recursos, por tecnicismos legales, lo único que han logrado es exacerbar los ánimos de una sociedad cada vez más iracunda que está a punto de llevar a la picota y, si se descuidan hasta a la guillotina, a los desacreditados y repudiados partidos políticos.

Y es que, mientras el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dice que "sí es posible legalmente transferir los recursos del financiamiento de los partidos a las labores de reconstrucción y apoyo por la tragedia", pero al mismo tiempo acusa la falta de acuerdo y disposición de las dirigencias partidistas para avalar la vía legal propuesta por el organismo electoral, los líderes de las distintas fuerzas políticas se han enfrascado en una competencia por ver quién es el más "valiente" y quién se atreve a "donar" más —dicen ellos—, aunque para lo ciudadanos es más bien "regresar" un dinero que de entrada es público y no les pertenece.

Todo indica que en el concurso por ver quién da más recursos a los damnificados la vara la ha ido subiendo el dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, quien al ser el primero que, hábilmente, se montó en la iniciativa ciudadana, ofreció primero "donar" un 20% de su presupuesto para 2018 para los damnificados del sismo de 7 de septiembre en Chiapas y Oaxaca; luego, cuando la presión de la sociedad civil creció en la opinión pública y en las redes sociales, el resto de los partidos comenzaron a dialogar con el INE para acordar un porcentaje de "donación" de su financiamiento.

Y ahí comenzó el "Teletón demagógico": Enrique Ochoa, del PRI, en un afán de protagonismo, se adelantó a las negociaciones y acuerdos del INE y anunció a través de un tuit que su partido les había pedido a las autoridades electorales que le descontaran parte de sus prerrogativas a 2018. Incluso, el dirigente priísta sacó después un comunicado anunciando un consenso con sus bancadas en el Congreso para que, del total de financiamiento que recibiría el próximo año, se le descontara un 25%, equivalente a 250 millones de pesos, para "ayudar a los mexicanos afectados por el sismo".

Cómo López Obrador no se iba a dejar arrebatar la delantera, aumentó su propuesta original del 20% y ayer anunció que Morena le regresaría al INE 50% del total de su presupuesto público para 2018, con lo que superaba la "generosa" oferta de los priístas. Y ayer por la tarde, cuando los consejeros electorales seguían discutiendo el mecanismo legal y el destino de los recursos que regresarán los partidos, el Frente Ciudadano por México, en voz de Ricardo Anaya, Alejandra Barrales y Dante Delgado, anunciaron que su propuesta de ayuda a los damnificados y a la emergencia que vive el país por los sismos, era devolver 100% del financiamiento público de los tres partidos que lo integran: PAN, PRD y MC. "Hemos escuchado a los ciudadanos y tienen toda la razón: el dinero de los partidos políticos debe destinarse en 100% para ayudar a las personas afectadas por los sismos", dijeron en un video difundido ayer por internet Anaya, Barrales y Delgado.

Taclean al INE. Antes de que se desatara el concurso demagógico por ver qué dirigente o partido ofrecía más en el apoyo a los damnificados, el INE había logrado, en principio, el pasado miércoles, un acuerdo con todas las dirigencias para proponer el mecanismo legal por el que se devolvieran los recursos y se destinaran a la emergencia.

La propuesta de Lorenzo Córdova, que ya había sido incluso consensuada con el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, era que los partidos "renunciarán" a un cierto porcentaje de su financiamiento público para 2018, y que ese dinero se destinara al Fondo de Desastres Naturales (Fonden) para apoyar a los damnificados de sismos y huracanes.

Y ahí comenzó la primera discusión, Nueva Alianza proponía que sí se les descontara el dinero, 20% a gastos de campaña y 6% a gastos ordinarios, pero que esos recursos, que en total sumarían unos mil millones de pesos del presupuesto de todos los partidos, no se fuera al Fonden, ni lo manejaran burocráticamente los partidos. Luis Castro, el dirigente del Panal, propuso la creación de un "instrumento *ex profeso* supervisable" que se destinara a los estados afectados por los dos sismos, algo como un Fideicomiso que manejara los recursos en forma transparente.

Finalmente el jueves, justo cuando los consejeros del INE estaban reunidos para discutir los mecanismos y porcentajes para la devolución de recursos partidistas, el líder del PRI, Enrique Ochoa, circuló públicamente su propuesta de "renunciar a 25% de sus prerrogativas de 2018" para la reconstrucción por el sismo. Incluso, el dirigente priísta decía ya haber acordado con la Secretaría de Hacienda que destinaran "de inmediato" esos 258 millones de pesos al apoyo a los damnificados, por acuerdo de sus bancadas en el Congreso y sus sectores.

La propuesta del PRI corrió como pólvora en los pasillos del INE. Horacio Duarte, previa consulta con López Obrador, anunciaba en la misma sesión del INE que Morena estaba dispuesto a regresar 50% de su presupuesto para los damnificados. Se iniciaba así lo que se convertiría en el "Teletón de la demagogia y los damnificados".

Y ayer el Frente Ciudadano saldría con su contrapropuesta al PRI y a Morena, en la que propusieron destinar 100% del presupuesto de los partidos políticos en 2018 al apoyo a los damnificados por los sismos. Y ahí, el tema se volvió a entrampar y hasta ayer por la tarde no había nuevamente acuerdos sobre cuánto dinero van a entregar finalmente los partidos y bajo qué mecanismo para ayudar a la emergencia.

Porque al final la propuesta del Frente, por espectacular que suene, no sería viable en estos momentos, salvo que modificaran la Constitución, ya que plantea modificar varios artículos constitucionales y la Ley electoral, cuando la ley establece que “una vez iniciado el proceso electoral no podrá haber modificaciones a las leyes que rigen las elecciones y el sistema de partidos”. Y resulta que el proceso electoral federal de 2018, donde se renovará la Presidencia de la República y las Cámaras de Diputados y Senadores, comenzó formalmente el pasado 8 de septiembre. ¿Cómo entonces el Frente Ciudadano pretende que se apruebe en este momento una iniciativa de ley que modifica totalmente el sistema de financiamiento de los partidos políticos? ¿Es una tomadura de pelo o una propuesta demagógica que, ellos saben, es imposible de procesar?, preguntaban ayer constitucionalistas y expertos en Derecho Electoral.

El caso es que, entre la simulación y la demagogia, que se les da tan bien, los partidos políticos y sus dirigentes nacionales han vuelto a pervertir, a complicar y a dilatar una iniciativa ciudadana que buscaba una decisión rápida y urgente para que el millonario financiamiento público que reciben los partidos, o al menos una parte importante de él, se destinara a las necesidades urgentes de miles de mexicanos que en este momento lo han perdido todo por los sismos y que necesitarán de apoyos y recursos presupuestales extraordinarios para que les sean reconstruidas sus viviendas. Eso ya no será posible, al menos no en lo inmediato, ante el batidillo demagógico y el entrampamiento político creado por los partidos. Por lo demás, la ciudadanía no va a cejar ni va a ceder en su iniciativa de reducirles o hasta eliminarles los recursos públicos, hasta que termine por llevar a las repudiadas élites partidistas a la guillotina pública.

¿Quién dobló a la Marina? En la percepción pública, luego del desafortunado yerro mediático de la inexistente niña Frida Sofía y la telenovela de su rescate de entre los escombros, quedó la sensación de que el costo político y social de este desafortunado episodio se lo tragó casi todo una

de las pocas instituciones confiables y bien calificadas que nos quedan a los mexicanos: la Secretaría de Marina. Porque cuando la crítica pública y la desconfianza ciudadana arremetían contra Televisa, como iniciadora de la falsa noticia, y contra muchos otros medios que la compraron y la siguieron, dos mandos de primer nivel de la Marina Armada de México, un subsecretario y un almirante y Oficial Mayor, fueron obligados a dar una disculpa pública y a asumir toda la responsabilidad de un engaño mediático que se volvió un fenómeno viral dentro de la tragedia del pasado sismo del 19 de septiembre.

¿Por qué obligaron a la Marina y a sus dos mandos, el subsecretario Ángel Enrique Sarmiento, y el poderoso oficial mayor José Luis Vergara, hombre de todas las confianzas del secretario Francisco Vidal Soberón, a humillarse públicamente aceptando haber sido los únicos responsables de un circo mediático que hicieron las televisoras y siguieron después muchos otros medios? Da la impresión que una pugna entre esos dos funcionarios de Marina, el subsecretario desmintiendo la noticia y el almirante Vergara como la “fuente” habitual y privilegiada de Televisa y de sus conductores estelares, fue lo que desencadenó que estallará el escándalo por la mentira y la evidente manipulación por el *rating* que hubo detrás del fenómeno de Frida Sofía.

Al final, la Secretaría de Marina perdió un poco de su prestigio bien ganado y de su excelente labor de ayuda y rescate en medio de la tragedia, sus dos mandos quedaron en ridículo nacional y la televisora que levantó una noticia no del todo confirmada y la volvió casi una telenovela, con todo y la producción de Pedro Torres —el mismo que produjo los spots de Peñalandia y el 5to Informe de Peña Nieto— salvó la cara y se quitó buena parte de la responsabilidad de esa fallida cobertura. Ni hablar, el poder está donde el poder está. ●

sgarciasoto@hotmail.com